

POLÍTICA

Un cuarto de siglo buscando la verdad

Hoy se cumplen 25 años del asesinato por los GAL de Juan Carlos García Goena en Hendaia. La Audiencia Nacional reabrió en junio el sumario sobre el atentado que costó la vida al joven objetor tolosarra en Hendaia

24.07.12 - 01:02 - [ANTTON IPARRAGUIRRE](#) | [SAN SEBASTIÁN](#).

«Quiero saber la verdad y que se haga justicia, quiénes fueron los autores materiales, quién organizó el atentado y quién dio la orden». Esta es la exigencia que lleva reclamando contra viento y marea desde hace un cuarto de siglo Laura Martín, viuda de la última víctima mortal de los Grupos de Liberación Antiterrorista (GAL), Juan Carlos García Goena. Hoy se cumple el 25 aniversario del asesinato, y tiene lugar en un escenario totalmente distinto al de entonces. La banda terrorista autora del atentado ya no existe; ETA ha anunciado finalmente el cese definitivo de su actividad armada y el reconocimiento a nivel político, legislativo y social se ha ampliado a las víctimas de todo tipo de violencia.

García Goena era un joven tolosarra objetor de conciencia que en 1980 se exilió a Hendaia cuando llevaba dos semanas en el servicio militar. No tenía ninguna relación con ETA ni militaba en la izquierda abertzale. Una bomba lapa adosada a su vehículo acabó con su vida en esa localidad vascofrancesa a pocos metros del domicilio en el que vivía con su mujer, dos hijas pequeñas y otra en camino. La explosión se produjo a las cinco y media de la mañana del 24 de julio de 1987 cuando arrancó su coche para ir a trabajar. Se convirtió en la víctima mortal número 27 de los GAL.

Desde entonces, una rocambolesca investigación policial y un proceso judicial trufado de revelaciones aisladas y declaraciones contradictorias no han conseguido aclarar lo ocurrido. La mayoría de los atentados de los GAL siguen pendientes de esclarecer.

García Goena tenía 28 años y era electricista en la sociedad Transfesa, una empresa auxiliar de los ferrocarriles franceses, en donde un comando de este grupo terrorista había asesinado en 1984 a otro inocente, Jean Pierre Leiba, un ciudadano francés al que los GAL confundieron con un militante de ETA. El error volvió a producirse de forma dramática en el caso del pacifista tolosarra. No fueron los únicos que murieron a manos de los terroristas al equivocarse de objetivo.

Batalla legal

Se da la circunstancia de que García Goena había logrado antes de ser asesinado la autorización para volver a España con la única condición de que se reincorporase al Ejército para cumplir con el periodo de 'mili' que tenía pendiente.

Con el fallecimiento de su marido comenzaba para Laura Martín un dramático calvario personal y una dura batalla legal. Los expolicías José Amedo y Michel Domínguez fueron procesados en 1989 por el atentado a propuesta del entonces juez de la Audiencia Nacional Baltasar Garzón. Sin embargo, ambos fueron juzgados y absueltos de este asesinato en una sentencia confirmada en 1992 por el Supremo. El Alto Tribunal falló entonces que se ignoraba «quiénes realizaron los hechos».

En septiembre de 2001 Garzón archivó «provisionalmente» el caso, también ante la imposibilidad de hacer una «imputación concreta y definitiva» contra persona alguna. Laura Martín reprochó en su día al magistrado que no cumpliera la promesa que le hizo en 1995 personalmente de que no pararía hasta esclarecer el asesinato.

La viuda de García Goena, que ha insistido en todo momento en que no le mueve el odio ni la sed de venganza, consiguió el pasado mes de junio que el juez de la Audiencia Nacional Pablo Ruz, sustituto de Garzón en el juzgado número 5 tras su expulsión de la carrera judicial, reabriera el sumario al hilo de una nueva línea de investigación, y al considerar que no ha prescrito el delito.

La reapertura se produjo a raíz de unas revelaciones periodísticas que indicaban que los mercenarios de los GAL autores del atentado se valieron de una fotografía familiar de García Goena en las Navidades de 1985 para identificar al que supuestamente consideraban un etarra. La imagen se tomó en un estudio fotográfico cercano a Transfesa, y de las dos instantáneas que hizo el fotógrafo -al que ahora intenta localizar la Justicia-, solo una fue entregada a la familia, mientras que la otra acabó en manos de los terroristas.

La viuda de García Goena, que considera al expresidente Felipe González responsable del asesinato de su marido, ha llegado a afirmar que estaría dispuesta a perdonar si hubiera un reconocimiento público por parte de los culpables, tanto de los autores materiales como de los inductores o encubridores. «Que digan 'lo sentimos, nos equivocamos'. Cuando eso se produzca yo perdonaré, mientras quiero y exijo verdad y justicia», declaró hace meses Laura Martín.

TAGS RELACIONADOS

cuarto, siglo, buscando, verdad

Publicidad



Calendario de regalo

Compra un álbum de fotos digital Hofmann y consigue un calendario personalizado de regalo
www.hofmann.es



FÉNIX DIRECTO Seguros

¿Buscando Seguro de Coche? Terceros con Asistencia desde 200€ y Todo Riesgo desde 300€
www.fenixdirecto.com



Elena Castro Altavidencia

Experta en recuperación de parejas, astrología... Consulta Visa 10 minutos MÁS GRATIS
www.videnciamagica.es



Becas comedor de EDUCO

Haz que el bocadillo mágico se convierta en una comida sana. Colabora con una beca comedor
www.educo.org

